



PROYECTO DE RESOLUCIÓN

La Honorable Cámara de Diputados de la Nación

RESUELVE

Declarar de Interés de esta Honorable Cámara la Fiesta Nacional de los Humedales “Jaaukanigás”, que se celebra anualmente en la ciudad de Villa Ocampo, provincia de Santa Fe, en el marco del Día Mundial de los Humedales, conmemorado cada 2 de febrero según lo establecido por la Asamblea General de las Naciones Unidas, en tanto constituye un espacio de concientización y difusión de los humedales como ecosistemas estratégicos para la biodiversidad, la regulación hídrica y el equilibrio ambiental, así como una expresión cultural e identitaria de singular importancia para la comunidad local y la región.

Diputado Nacional Esteban Paulón
Diputado Nacional Pablo Farias
Diputado Nacional José Nuñez
Diputado Nacional Agustín Rossi
Diputada Nacional Gisela Scaglia
Diputado nacional Diego Giuliano
Diputada Nacional Florencia Carignano

FUNDAMENTACIÓN

Sr. Presidente:

La Fiesta Nacional de los Humedales “Jaaukanigás”, que se celebra anualmente en la ciudad de Villa Ocampo, provincia de Santa Fe, constituye un evento de notable relevancia ambiental, cultural, educativa y turística, destinado a concientizar y poner en valor los humedales como ecosistemas estratégicos para la biodiversidad, la regulación hídrica, la mitigación de inundaciones y sequías, y el equilibrio ambiental general. Esta celebración se realiza en el marco del Día Mundial de los Humedales, conmemorado cada 2 de febrero según lo establecido por la Asamblea General de las Naciones Unidas mediante la Resolución A/75/L.125 del 3 de agosto de 2021, lo que le confiere una dimensión educativa y de difusión de alcance internacional.

Los humedales son ecosistemas de gran diversidad biológica y de vital importancia para la provisión de servicios ecosistémicos esenciales, como la regulación de caudales de agua, la purificación del agua, la retención de sedimentos, la conservación de especies vegetales y animales y el mantenimiento de la fertilidad de los suelos.

A pesar de que sólo cubren alrededor de 6% de la superficie terrestre, son el hábitat del 40% de todas las especies de plantas y animales. Su diversidad biológica es crucial para la salud humana, el suministro de alimentos, el transporte y las actividades económicas que generan empleo, como la pesca y el turismo. Los humedales son vitales para los seres humanos, para otros ecosistemas y para nuestro clima, proporcionando servicios ecosistémicos esenciales como la regulación del agua, incluyendo el control de las inundaciones y la purificación del agua. Más de 1000 millones de personas (una octava parte de la población terrestre) que viven en zonas rurales y urbanas de todo el mundo dependen de los humedales como medio de subsistencia.

En Argentina, se encuentran distribuidos en seis grandes regiones —Cuenca del Plata, Chaco, Pampas, Patagonia, Puna y Zona Costera Patagónica— y albergan una gran variedad de especies, muchas de ellas endémicas. A pesar de su valor estratégico, los humedales se encuentran en permanente riesgo debido a la expansión agropecuaria, la urbanización, la introducción de especies exóticas y otras intervenciones humanas, por lo que su protección y difusión son fundamentales.

De los humedales obtenemos servicios indispensables para nuestra supervivencia tales como: agua, pesca, aprovechamiento de fauna silvestre, vegetales, frutos y semillas, pastoreo, agricultura, actividad forestal, transporte, recreación y turismo, entre muchos otros. Los humedales juegan un papel fundamental en la regulación climática, el mantenimiento de las fuentes y caudales de agua, la regulación de inundaciones y sequías, la protección contra fenómenos naturales, la manutención de la calidad del agua, a través de la retención de sedimentos y nutrientes, y reserva de agua. Por ello, constituyen patrimonios naturales importantes, que históricamente fueron desdeñados como áreas de poco valor, tierras improductivas, ambientes limitantes o conceptos similares, pero los cambios en el uso del suelo, el valor de la tierra, la demanda de suelo para ampliar zonas urbanas como así también de cultivo, ha ido modificando tales criterios y avanzando hacia miradas, sobre todo del denominado “mercado”, más contemplativas y mutando su valoración como áreas potenciales para el avance de ciertas actividades económico- productivas que inevitablemente demandan su reconversión hacia suelos “no inundables” que derivan en cambios antrópicos que convierten a los humedales en ecosistemas particularmente amenazados y depredados por la mano del hombre. El proceso de conversión de ecosistemas naturales en tierras de cultivo o áreas urbanas, por ejemplo, responde a una multitud de variables y ambiciones socioeconómicas, políticas, tecnológicas y hasta climáticas que inducen este comportamiento por parte de distintos actores o sectores sociales. Ante esta situación, es ineludible el rol del Estado para velar por el bien común y planificar - consensuada e inteligentemente- el desarrollo de estos procesos, a fin de no comprometer la provisión de los servicios ambientales actuales y para las generaciones futuras.

El humedal Jaaukanigás, ubicado en el norte de Santa Fe, forma parte de los humedales de la Cuenca del Plata y está incluido entre los sitios Ramsar, lo que reconoce su valor ecológico internacional. Constituye un refugio de biodiversidad que incluye aves migratorias, peces, flora nativa y especies endémicas, siendo crucial para la conservación de la fauna regional y el equilibrio hídrico del río Paraná y sus zonas aledañas.

Villa Ocampo, como ciudad anfitriona, se sitúa en un punto estratégico para el acceso y disfrute del humedal, y su comunidad ha desarrollado una fuerte conexión cultural, histórica y económica con este ecosistema. La fiesta no solo promueve la conservación ambiental, sino que también pone en valor la identidad local, vinculando tradición, gastronomía, arte y naturaleza en un marco de participación comunitaria y desarrollo sostenible.

La Fiesta Nacional de los Humedales “Jaaukanigás” se consolida año tras año como un espacio de difusión de la riqueza natural y cultural del humedal Jaaukanigás, promoviendo

actividades culturales, artísticas, recreativas y educativas, entre las que se incluyen shows musicales, ferias gastronómicas, exposiciones de turismo, circuitos ecoturísticos y encuentros comunitarios. Este evento contribuye no solo a la preservación del patrimonio ambiental, sino también al fortalecimiento de la identidad local y de la región, generando oportunidades para el desarrollo turístico y el compromiso social con la conservación de los humedales.

Su objetivo central es concientizar a la comunidad sobre la importancia de los humedales, ecosistemas estratégicos que cumplen funciones clave para la regulación del agua, la conservación de la biodiversidad, la mitigación de inundaciones y sequías, y el equilibrio climático. A su vez, la fiesta busca difundir la cultura local, poner en valor la identidad de la región y fomentar el turismo sostenible, integrando actividades recreativas, culturales, educativas y gastronómicas.

En cada edición, el evento combina:

- Exposiciones y circuitos ecoturísticos, que permiten a los visitantes conocer el humedal Jaaukanigás y su biodiversidad.
- Ferias gastronómicas y artesanales, como la Feria de la Empanada de Pescado y la Feria Ocampense, que destacan la producción local.
- Shows musicales y artísticos, con artistas nacionales, regionales y locales, que refuerzan la dimensión cultural de la celebración.
- Actividades educativas y de concientización, como charlas y talleres sobre la importancia ecológica de los humedales y los desafíos de su conservación.

La decimotercer edición de la fiesta a realizarse este 7 de febrero 2026, contará con una destacada grilla artística integrada por músicos de alcance nacional, regional y local. El escenario central será uno de los principales atractivos de la fiesta y ofrecerá espectáculos pensados para públicos diversos, con estilos musicales que representan distintas expresiones culturales de la región y del país. Además de los espectáculos musicales, la Fiesta Nacional de los Humedales Jaaukanigás ofrecerá una amplia agenda de actividades culturales, gastronómicas y turísticas.

Entre las propuestas confirmadas se encuentran la 9^a Feria de la Empanada de Pescado, la 8^a Expo Turismo, circuitos ecoturísticos, paseo gastronómico, la tradicional Feria Ocampense, un paseo de artesanos y emprendedores rurales, locales y regionales, y un espacio destinado a vendedores ambulantes.



Por todas estas razones, la Fiesta Nacional de los Humedales “Jaaukanigás” trasciende lo meramente recreativo, convirtiéndose en un instrumento de educación ambiental, promoción turística y fortalecimiento de la identidad regional, con impacto positivo en la comunidad local, la región y el país en general.

Diputado Nacional Esteban Paulón
Diputado Nacional Pablo Farias
Diputado Nacional José Nuñez
Diputado Nacional Agustín Rossi
Diputada Nacional Gisela Scaglia
Diputado Nacional Diego Giuliano
Diputada Nacional Florencia Carignano